

Organisations d'élevage de Ceyzériat

REPORTAGE / Avec une offre génétique importante, l'utilisation de taureaux génomiques, optimiser les accouplements de son élevage est indispensable. Pour réaliser votre plan d'accouplement, les techniciens d'Ain Génétique Service vous accompagnent grâce à un outil informatique, le Plan d'Accouplement Micro.

Optimiser les accouplements dans votre élevage

« À Ain génétique service nous préconisons et accompagnons tous les éleveurs qui le souhaitent à la mise en place d'un plan d'accouplement dans leurs élevages. Nous intervenons le plus souvent avec un conseiller d'Acsel » souligne Loïc Clermidy technicien Montbéliard à AGS. Avec la mise en service de nombreux taureaux, les accouplements sont devenus très difficiles à réaliser. Grâce au PAM (Plan d'Accouplement Micro), et l'accompagnement apporté par les techniciens inséminateurs, les éleveurs peuvent gérer la consanguinité, la variabilité génétique mais également optimiser les accouplements suivant les objectifs de leurs troupeaux.

Comment s'y prendre ?

Dans un premier temps le technicien définit les paramètres de l'élevage comme la période de mise à la reproduction, le lot de génisses, l'utilisation de semence sexée, de croisement industriel. Puis il précise avec l'éleveur les objectifs de sélection : équilibre, fon-

tionnels, morphologie... Il consulte ensuite les caractères d'amélioration individuels des femelles calculés par le logiciel, et en modifie quelques-uns si nécessaire. Après avoir établi la liste et le stock de semences des taureaux disponibles, le PAM va proposer trois taureaux possibles par vache, en prenant en compte la complémentarité des reproducteurs, tout en gérant de façon fiable la consanguinité et les tares génétiques. L'inséminateur peut encore contrôler les propositions d'accouplement et éventuellement en modifier quelques-uns avec l'éleveur. Le planning est alors prêt pour les prochains mois de reproduction.

Optimiser sa génétique

Lundi dernier, c'est sur l'exploitation du lycée des Sardières, que François Guillard technicien - inséminateur d'AGS et Laurence Ponthus technicienne d'Ain conseil élevage avaient rendez-vous avec Stephen Gouby, responsable de l'exploitation du lycée des Sardières pour réaliser le plan d'accouplement. L'ex-



L'élaboration du plan d'accouplement est aussi un moment d'échange.

ploitation du lycée des Sardières compte soixante-quinze vaches laitières montbéliardes à 6 200 kg de moyenne. Pour Stéphane Gouby « le contexte de l'exploitation des Sardières est particulier ! Nous sommes cinq personnes sur l'exploitation à gérer le troupeau laitier, et nous avons pour objectifs d'avoir un troupeau fonctionnel, avec un bon tempérament des animaux, de bonnes facilités de vêlage des vaches pour pouvoir aussi réaliser du croisement charolais ». Avant de faire le planning « nous trions les vaches qui correspondent le plus à nos objectifs, mais nous ne sommes pas de grands généticiens, alors nous confions la réalisation du planning à nos techniciens d'élevage d'AGS et d'Acsel. » confie le responsable de l'élevage.

Un moment d'échange et de conseil

Le PAM est réalisé deux fois par an pour tenir compte des sorties trimestrielles des taureaux Montbéliards. « Pour nous, le PAM nous permet de respecter nos ob-

jectifs mais également de sélectionner les vaches à accoupler avec des semences sexées et d'en trier certaines pour faire un croisement charolais. L'utilisation du PAM, nous le voyons comme un outil d'aide à la décision des accouplements. Très performant, il correspond et tient compte de nos objectifs d'élevage ».

Le jour du planning d'accouplement est aussi un moment d'échange important avec les techniciens d'AGS et d'Acsel, les conseils apportés sont très utiles, nous avons à faire à des spécialistes de la génétique et de l'alimentation. Depuis quelques jours et pendant quelques semaines, les techniciens-inséminateurs d'AGS vont grâce au PAM élaborer les plans d'accouplement dans une grande partie des élevages de notre département. Ce service est apporté gratuitement. ■

✓ **N'hésitez pas à nous contacter ! Renseignements et contact auprès d'AGS au ☎ 04.74.45.09.50.**

INTERVIEW /

Renforcer nos synergies au service de l'élevage

Qui sont les organisations d'élevage de Ceyzériat ? Pouvez-vous nous rappeler leurs missions ?

« Les organisations d'élevage de Ceyzériat ou OEC sont composées d'Acsel Conseil Elevage, AGS (Ain Génétique Service), Bovi-Coop, du GDS de l'Ain (Groupement de Défense Sanitaire) et de l'EDE (Comité d'Orientation Elevage de la chambre d'agriculture). Toutes ces structures dont l'aire d'activité de base est le département de l'Ain, apportent des services aux éleveurs dans l'objectif d'améliorer la performance et le résultat technico-économique des exploitations. La structure « informelle » des OEC est d'améliorer la synergie entre tous ses acteurs au cœur de l'élevage départemental et de conduire des actions communes dans l'intérêt des éleveurs. »

Pourquoi mettre en place cette page mensuelle de communication des OEC ?

« La communication est plus que jamais indispensable pour toutes nos organisations. Nous devons informer, expliquer, motiver, faire adhérer, les éleveurs à nos actions. Sans communication, c'est l'existence et la pérennité de nos structures qui peuvent être remises en cause malgré un même intérêt individuel certain. C'est aussi un simple retour vers l'adhérent de ce qui se passe dans l'organisation dont il est quelque part « propriétaire ». C'est également le moyen indispensable d'améliorer la connaissance et l'utilisation des services mis à disposition des éleveurs. Les outils de communication à notre disposition sont



Michel Pivard, président des organisations d'élevage.

nombreux et la presse agricole départementale en est un que nous souhaitons réinvestir. »

Quels sont les enjeux et ambitions des OEC pour demain ?

« Le monde de l'élevage et les organisations qui sont à son service n'échappent pas aux enjeux et évolutions du moment. Que ce soit la succession de crises économiques, structurelles ou conjoncturelles, que ce soit les crises sanitaires ou climatiques, il nous faut être en capacité de réagir et donc d'anticiper, d'investir dans les virages techniques, technologiques. Nous devons être prêts à affronter l'avenir avec toutes ses mutations, ses restructurations, ses évolutions. Au moment où nous avons l'impression que tout bouge, tout s'accélère, ceci est bien au centre de nos préoccupations. De par notre fonctionnement, notre solidarité et notre organisation, les OEC font du site de Ceyzériat un ensemble unique et enviable, référence dans le monde l'élevage national. ■

À votre service ✓

Umotest et AGS ont choisi de faire évoluer la présentation des taureaux. Désormais, tous les reproducteurs sont répartis suivant quatre objectifs de sélection. Il est ainsi plus facile pour les éleveurs de trouver les taureaux montbéliards les plus adaptés à leurs objectifs de sélection :

- **Objectif PRODUCTION**, la Montbéliarde à haut débit, taureaux performants sur les index LAIT / STMA / VT / MA et AP
- **Objectif RENTABILITE**, produire en maîtrisant ses coûts, taureaux performants sur les index INEL / STMA / REPRO / LGF
- **Objectif SERENITE**, des vaches faciles à conduire, taureaux performants sur les index TEM / REPRO / AP / LGF / NAI / VEL
- **Objectif QUALITE**, la qualité, c'est une plus-value, taureaux performants sur les index Sélection TP / TB / STMA / INEL

L'Ain terre de champions

Suite à l'indexation de juin 2017, l'offre taureaux montbéliards est riche et variée avec pas moins de 40 taureaux. On retrouve en haut du classement

ISU montbéliard, LINFERN0, un taureau de l'Ain au GAEC des Culards qui culmine à 161 points d'ISU avec des taux et des fonctionnels positifs. Outre Linferno, le département de l'Ain s'illustre avec la diffusion des taureaux Lincoln, Jolimome, Goodyear, Gigant ou encore Elastar, tous nés dans l'Ain.

Au-delà des gammes de taureaux Montbéliards, AGS dispose d'une offre génétique permettant aux élevages des autres races laitières de réaliser un progrès génétique très intéressant.

- **En Prim'holstein**, la gamme principale en taureaux noirs affiche 25 taureaux indexés de 201 points d'ISU(1) à 181 pour les génomiques, et de 176 à 154 pour les six taureaux ayant des filles de service.
- **En Simmental**, 30 taureaux sont proposés, répartis entre huit confirmés, 11 génomiques, et onze sur commande.
- **En Brune**, AGS met à disposition de ses éleveurs le top génomique avec huit jeunes taureaux indexés entre 180 et 152 points d'ISU, la plupart étant également disponibles en Sx. ■

En bref

4, 5 ET 6 OCTOBRE
Sommet de l'élevage

CMRE sera présent au Sommet de l'élevage à Cournon.

5 ET 19 OCTOBRE
Formations

Acsel Conseil Elevage organise des formations d'initiation aux médecines alternatives pour les éleveurs laitiers en montagne. Les prochaines sessions auront lieu en Bresse les 9 et 23 Janvier et en Dombes les 30 janvier et 6 février 2018.

7 OCTOBRE
Syndicat Montbéliard

Le syndicat des éleveurs Montbéliards de l'Ain fêtera ses soixante ans le samedi 7 octobre à Chaveyriat. Pour marquer cet événement, un repas dansant est organisé autour d'une cuisine à la broche. Sur réservation. Renseignements et inscription au ☎ 04.74.25.09.50

10 OCTOBRE
Journée Xtrémia

AGS organise le mardi 10 octobre à 13h30, au Gaec des Genets à Montagnat, une après-midi technique « repro » consacrée à Xtrémia « insémination profonde » nouveau protocole d'insémination permettant la dépose de la semence au plus près du lieu de fécondation ce qui permet d'optimiser les chances de réussite lors de l'IA. Cette journée gratuite est ouverte à tous les éleveurs sans inscription préalable.

16 NOVEMBRE 2017
Formation

Acsel Conseil Elevage et la MSA Ain Rhône proposent aux éleveurs de Dombes une formation sur l'amélioration du confort de traite. Inscription auprès de Rémi Berthet au ☎ 06.15.33.17.04.

21 OCTOBRE
Comice de la montagne à Hotonnes

22 OCTOBRE
Journée Paysanne à Gex

8 DECEMBRE
AG des organisations d'élevage

